

# LA VERDAD

DIARIO MONARQUICO.

AÑO IV.

PRECIOS DE SUSCRICION.—Santander: un mes, 1 peseta 75 céntimos; tres meses, 4'50.—En el resto de España: tres meses, 5 pesetas.—Extranjero: seis meses, 20 idem.—Antillas Españolas: seis idem, 25 idem.—Repúblicas hispano-americanas: un año, 50 idem.—PAGO ADELANTADO.

SANTANDER

Juésves 21 de Octubre de 1886.

PRECIOS DE ANUNCIOS.—Primera plana y gaceti-lla, 0'25 céntimos de peseta línea.—Tercera plana, 10 idem de idem.—Cuarta plana, 5 idem de idem.—Comunicados, 0'25 idem de idem línea.—Papeletas de defun-ccion, 5 pesetas.—Rebaja proporcionada al número de inserciones.

NÚM. 1.122.

Se suscribe en la Administracion, Santander, calle del Puente, número 16, y en las principales librerías del reino.

El pago de las suscripciones será adelantado, remitiendo su importe en libranzas del Giro mú-tuo ó en sellos de comunicaciones por carta certificada dirigida al Administrador del periódico, calle del Puente, número 16.

†  
**DOÑA DOMINICA RUIZ ELOSUA,**  
Viuda de D. Juan José de Zayas.  
**Ha fallecido.**  
Su hijo, hermano, sobrinos y demás pa-rientes, suplican á sus amigos se sirvan en-comendarla á Dios y asistir á los funerales que por el eterno descanso de su alma se celebrarán hoy Juésves, á las diez y media de la mañana, en la iglesia de San Francis-co, en lo que recibirán especial favor.  
El duelo recibe en la calle de Ruama-yor, núm. 40, principal y despide en la iglesia.  
La conduccion del cadáver tendrá lugar á las cuatro de la tarde de hoy.

## LA VERDAD

Santander 21 de Octubre de 1886.

### UN NUEVO CAMPEON.

En Pamplona vá á aparecer un periódico carlista.

¡Loado sea Dios!

Cuando la lucha arrecia; cuando tan ne-cesario es el esfuerzo de todos los buenos para defender la más santa de las causas, la Providencia nos depara un nuevo com-pañero que viene á unirse á la prensa cató-lica para reñir las últimas batallas contra la impiedad.

En la capital de Navarra se dejaba sentir un vacío, que *El Tradicionalista*, (este será el título del nuevo compañero) viene á llenar cumplidamente.

El artículo prospecto en que nos anuncia su aparicion, demuestra bien á las claras los buenos deseos de que viene animado al to-mar puesto en el estadio de la prensa.

En la imposibilidad de trascribir íntegro ese artículo, notable por más de un concep-to, nos limitaremos á copiar algunos de sus párrafos.

Dice nuestro querido colega:

«La libertad no nos ha perseguido á nosotros únicamente; otros hay que la invocaron, que la invocan en estos momentos y que, á pesar de eso, ó por eso mismo, inexorablemente van á morir á manos de ella. Lo presienten y tiemblan al presentirlo. De estos, muchos piensan en nos-otros y buscan y pretenden afanosos cierta conciliacion inaceptable, ciertas transacciones y avenencias bochornosas. Quizás estaremos en visperas de una lucha diplomática en la que será me-ner singular cuidado y una astucia muy ex-quisita para defendernos. Este es el caso, esta es la ocasion, sin duda, de sostener con mayor re-solucion y con más vivo y fervoroso entusiasmo que nunca la integridad de nuestros principios, esa intransigencia sin la cual iríamos á confun-dirnos al cabo con cualquiera de las miserables banderías que destrazan la patria.»

«Proclamamos, por tanto, el derecho de ser intransigentes. No transigimos, no queremos ni podemos transigir con ninguna especie ó grado de liberalismo. Allá otros pueden reconciliarse con el enemigo, si les acomoda, si eso les sirve para algo; nosotros, firmes en este punto de com-bate, diremos siempre que no aceptamos concor-dia ninguna, absolutamente ninguna con el libe-ralismo de cualquier laya, sino inexorable y per-pétua guerra. Si por este camino se retardase ó no viniera el triunfo, que no venga ó que se dilate; es muy ruin y despreciable sofisma decir que las grandes colectividades políticas se hallan pen-

dientes del éxito; eso nó, eso de ninguna manera; la verdad permanece incorruptible, inmutable en medio de las trasformaciones y vicisitudes hu-manas; no la domina el tiempo, sino que se en-cuentra por encima de él en una region altísima y serena.»

«No hay gobierno posible, gobierno fuerte y robusto, gobierno desiglos con un sistema que pone la soberanía en el capricho de la desapoderada y revuelta muchedumbre, en las pasiones tumul-tuosas del parlamento, en la opinion ficticia ó en la punta de cualquier espada. Así puede haber y hay, con efecto, despotismo ó anarquía, pero verdadero gobierno, jamás.»

«No merecen perdón los partidos liberales-con-servadores; son evidentemente los mas satánicos; han venido á consolidar la revolucion, á darle forma y vida permanente y durable; hay en fin, que hundirlos, que sepultarlos, porque son los grandes, los principales y mas poderosos agentes de la civilizacion moderna. Ellos mismos, por boca de sus jefes, nos lo han declarado. Allá, en 1861 decia el republicano Rivero en el Congre-so: «La verdad es que todas las grandes reformas que hemos alcanzado en España, todas ellas las debemos á la revolucion: nuestras revoluciones contemporáneas nos han quitado los frailes; el diezmo, la amortizacion eclesiástica y todas esas trabas cuya desaparicion ha dado á este país, so-bre todo en la esfera social, tan grande y tan maravilloso desenvolvimiento.» Y luego añadía: «Yo no escuso confesarlo, en este momento pa-ra mí crítico de la vida del país: las grandes re-formas las inician los partidos revolucionarios; pero las consolidan sólo los conservadores.»

«A lo que contestó el liberal conservador se-ñor Cánovas del Castillo: «Nuestras condiciones políticas, nuestras condiciones sociales, nuestra historia, nuestras costumbres todas hacen impos-ible la aclimatacion repentina de esto» es decir de la libertad ilimitada que pedía el señor Rive-ro. La diferencia, pues, entre el señor Rivero y yo en este punto, está en que S. S. cree que trasplantándose aquí las instituciones, las liber-tades del pueblo inglés, alcanzaríamos los mis-mos efectos, la tranquilidad, la paz, la prospe-ridad, el bienestar que allí han alcanzado los pueblos, mi opinion es que siendo de desear que lleguemos al caso de una libertad ilimitada de la prensa, no podemos aun establecerla sin que haya peligros para el orden público, para la honra de las personas, para el porvenir de las instituciones.

«Llegaremos, pues, á eso, señores diputados, llegaremos; que si nos adelanta en rapidez del deseo, no nos adelanta en la intensidad de ese deseo mismo el señor Rivero.

«¿Cabe decirlo más claro? Los partidos conser-vadores se apartan ó difieren de los partidos re-volucionarios en una meña apreciacion relativa á

las circunstancias del momento; pero en lo de-más, pero en lo fundamental, en lo esencial, en la doctrina, en las tendencias y propósitos ambos partidos, el de la revolucion mansa y el de la brava concuerdan á maravilla.»

«No saben estos últimos (*los liberales católi-cos*) lo que significa la bandera de Dios, Patria y Rey. Nuestro Dios no es el Dios de las res-tauraciones incompletas, deficientes, débiles y cobardes, porque el liberalismo las enerva; nues-tro Dios vive y alienta en la ley, en el gobierno y en todos los organismos del Estado; nuestro Dios es el Dios católico, único ante el cual de-ben prosternarse las sociedades humanas. Nuestra Patria no es el cadáver miserable en que el libe-ralismo convierte á las naciones, sino un ser vivo, con ideas propias, con sentimientos, afectos é in-tereses propios, con historia que sea suya, con ideal asimismo propio, grande, á cuya realiza-cion gloriosamente se encamine; nuestra Patria, en suma, es la antigua España, la España tradi-cionalista. Y nuestro Rey no es ninguna ficcion legal.»

«En este programa se resu ne y cifra la polí-tica que venimos á defender. Con ella todavía se puede salvar á España; sin ella no hay salvacion. Merced á esa política grande y digna de noso-tros, podremos, no ya *continuar la historia de España*, como ha dicho y quiere el señor Cá-novas del Castillo, sino romper la tradicion li-beral y proseguir la historia verdaderamente cas-tiza y católica, eslabonando y fundiendo lo bu-eno, aceptable y legítimo de nuestro tiempo con todo aquello que nos puso en la cumbre de la grandeza y de la gloria.»

Dice bien *El Tradicionalista*.

La libertad será la cuchilla de los mis-mos que la han invocado.

Ya ellos lo ven; ya lo presienten; y por eso buscan nuestro apoyo.

Para conjurar *las tempestades* que ellos mismos han provocado sembrando vientos, nos proponen *conciliaciones inaceptables, y transacciones y avenencias bochornosas*.

Mantengamos enhiesta, ahora más que nunca, la bandera de la santa intransigencia.

Los *partidos liberales conservadores son, evidentemente, los más satánicos*, ellos han consolidado la revolucion, y la han dado forma y vida permanente y durable.

Pues luchemos contra todo el liberalis-mo, pero más especial y enérgicamente con-tra el liberalismo manso, que, como más astuto y artero, es más peligroso.

Luchemos por nuestro Dios, por nuestra patria y por nuestro rey.

Luchemos con decision y energía, no va-cilemos, y el triunfo será nuestro.

Sea bien venido al estadio de la prensa

## ADVERTENCIA.

Con objeto de evitar mole-stias á nuestros suscritores, y para regularizar el cobro de suscripciones, dentro de muy pocos dias recorrerá los pue-blos de la provincia D. Anacle-to Lopez, comisionado para hacer efectivas las cantidades que adeudan á esta Adminis-tracion, haciendo el mismo re-corrido cada tres meses.

Deberán exigir los señores suscritores á dicho comisiona-do la cédula personal y la au-torizacion competente de esta Administracion para hacer el cobro.

Los que deseen hacer el pago directamente, y no por medio del comisionado, tengan á bien avisar al señor Administrador para no ser incluidos en la lista.

LA ADMINISTRACION.

## Boletín Religioso

Santo de hoy.—Santa Ursula, san Hilarion, abad, santa Columbina, vg., y santa Cilinia.

—131—

que me parezco á algun otro... Esta carta no es para mí.

—Es para vos, viene de vuestro país y contie-ne nuevas muy importantes.

—Creedme; sois menos competente que yo en este asunto; no me llamo Héquet.

—Acaso esté defectuosa la ortografía... se es-cribe tan mal!

—No hay ortografía que mi nombre Lapierre pueda convertir en Héquet.

—Se habrán equivocado... Es un despacho te-legráfico. Podeis leerlo: os anuncia que vuestra madre está gravemente enferma.

—Otra prueba, caballero; hace seis años que perdí á mi madre. Bien quisiera que estuviera so-lamente enferma.

—Cómo se esplica, entonces, que desde el se-minario, donde he estado ahora mismo, me ha-yan enviado aquí?

—De qué seminario?

—Del seminario de... cómo se llama?... En fin el en que vos estábais.

—Me quedo más asombrado que vos... Có-

—130—

—Dispensadme, caballero, le dije. Me habian asegurado que encontraria aquí á un compatrio-ta. No extrañeis que me haya equivocado; le pa-receis bastante. Estais bien seguro de que no sois el que busco?

—Cómo se llama vuestro compatriota?

—Tal vez no le conoccais; su nombre es Vir-gilio Héquet.

—Jamás recuerdo haber oido ese nombre. Ha-beis preguntado á la portera?

—Sí, y tambien se ha equivocado como yo, confundiendoos con él. Os ruego que la desen-gañeis lo antes posible y que perdoneis mi inva-sion. He tenido un verdadero disgusto, os lo aseguro.

—Está enteramente perdonada, caballero.

Al volver Narciso para retirarse tropezó con un nuevo visitador que habia enterado sobre las puntas de los piés mientras hablaba. Encaminóse éste hácia el jóven eclesiástico y le presentó una carta. Leyó en voz baja el sobre y levantando la cabeza:

—Empiezo á creer, dijo con aire de calma,

—127—

—Sí, vamos á tomar hoy posesion de la quin-ta. M. Duhétre parte esta tarde para los baños de mar. Por espacio de quince dias sereis el due-ño y señor de la posesion.

—No me obligará á seguirle!

—Nunca; está espresamente estipulado que habeis de ser en todo dueño único y absoluto. Si deseais viajar, se alegrarán, pero creo mas pru-dente que no vayais á correr el país. Recobraréis en el descanso las fuerzas y el celo que necesitais para instruir al niño. Vuestra asignacion correrá desde hoy.

—Pero, repuso el seminarista, por qué no es-pera ese señor á la vuelta de su hijo en vez de pagar un tiempo inútil?

—Quiere estar seguro de encontrar vuestra diligencia en cualquier tiempo que vuelva. No ten-gais escrúpulos porque no merece la pena. Por otra parte quiere dar á su hijo unos dias de va-caciones..... Y dónde está vuestra jóven enfer-mera?

—Creo que está ahí... Clotilde?

LOS AMIGOS DEL PUEBLO.—T. IV. 22



nuestro compañero *El Tradicionalista*, y le deseamos acierto y fortaleza para reñir las batallas en pró del catolicismo, y de la causa que le simboliza en España.

Pisto político

Leemos:  
 «Los ministeriales colocados aseguran que el gobierno vive tranquilo.  
 Podrá ser; pero no lo creemos.  
 Ya que no en otras cosas, debe pensar:  
 En la dictadura del general Martínez Campos.  
 En el descontento del Sr. Camacho.  
 En la separación de muchos amigos tan íntimos como Martínez Brau.  
 En el catalanismo de Maluquer.  
 En la ira en conserva del señor marqués de la Vega de Armijo.  
 En los trabajos de zapa del Sr. Romero Giron.  
 En las dimisiones de los Sres. Merelo y Canalejas.  
 En el desquite del Sr. Montero Rios.  
 En la dimisión del duque de Tetuan.  
 En el silencio del general Cassola, y  
 En las quejas almiradas del Sr. Gullon.  
 Si pensar en todo esto no le inquieta, de seguro que no hay nada que le asuste.  
 Como no sea el apoyo incondicional del señor Martos.»

Esto último ya es grave.  
 El apoyo incondicional de D. Cristino es una contrariedad, sobre la que el gobierno debiera de meditar seriamente.  
 Pero de todos modos alabamos el gusto del gobierno en no inquietarse por estas cosas.

Dada su excepcional y crítica situación lo que le conviene es no pensar en nada que se relacione con la política.

Piense solo en la cuenta que le ha de pedir su *creador* y juez Cánovas.  
 Consuélese diciendo: «Desnudos salimos del seno de la cesantía, y... ¡que bien arregladitos volvemos á ella!»  
 ¡Llor á los contribuyentes que oran, trabajan y pagan para recreo de cuerpos tan sandungueros!

Cortamos de *El Liberal*:

«A los conservadores les ha gustado mucho que *El Progreso* y *El Globo* combatan la inspección de seguridad y orden público que tiene acordada el gobierno.

Y dicen:  
 — «Buen síntoma: cuando los republicanos la combaten, es porque comprenden su alcance y las ventajas que puede producir á los pueblos.»

¿De pesca?  
 Lo que más curioso les parece, es que mientras *El Globo* considera el proyecto un avance en el camino del militarismo, *El Progreso* le juzga un ensayo completamente inútil.»

¡Shé! eso depende del modo de mirar las cosas.  
 De demócratas es andar á la greña.

Y sigue diciendo *El Liberal*:

«Puesto el proyecto en manos de los conservadores, bien puede resultar que adolece de los dos vicios.

Del de reaccionario y del de inútil.»  
 Pues diga V. que adolecería del vicio de ser liberal-conservador.  
 Y con esto estará dicho todo.

La *Epoca* supone que el gobierno, cuando lleve á las Cortes las reformas que prepara, no dejará indefensa la monarquía.

Valiente caso harán los fusionistas de la monarquía.

El que harían los conservadores.  
 Lo primero es mirar por el propio individuo, dirá el gobierno.  
 La caridad bien entendida empieza por el que la practica.

Todos los periódicos de Madrid vienen quejándose de lo mismo.  
 De que hay frío en la atmósfera, y frío en la política.  
 Y es verdad.  
 También por aquí se siente algo.  
 Pero esperemos.  
 La pólvora es ingrediente muy á propósito para hacer entrar en calor á los cuerpos.  
 Y á los políticos.

Cree *El Resumen* que los conservadores tienen el deber de apoyar á Sagasta, y sumarse con él para las responsabilidades.  
 Los conservadores, como los fusionistas, izquierdistas y demás, solo tienen derechos.  
 No tienen deberes.  
 Y si los tienen, como si no los tuvieran.  
 No los cumplen.

El Sr. Leon y Castillo piensa dedicarse al cultivo de las mayorías parlamentarias.  
 Tarea perfectamente inútil.  
 Los melones no prevalecen en este tiempo.

Segun parece, en el último Consejo de ministros se acordó *dividir* la Península en cuatro zonas, cuyos jefes serán cuatro brigadieres, con amplísimas facultades en todos los asuntos de policía.  
 Nuestros pecados sean perdonados.  
 De esto á *partirnos* por el eje, no creemos haya mucha diferencia.

El señor Balaguer piensa desbaratar muchos planes de su antecesor Gamazo.  
 Estas gacelas de pluma, ó vice-versa, tanto quieren correr que no miran el campo en que se meten, ni la tierra que pisan.  
 Vamos creyendo que los planes del señor Gamazo eran bastante buenos.  
 Aunque no sea mas que por la prisa que se da el Sr. Balaguer á destruirlos.  
 Y todo por meterse á tratar del arquitebe.

Y á propósito del Sr. Balaguer.  
 Dícese que, como buen catalán, es proteccionista.  
 Y, como buen demócrata, libre-cambista.  
 Y ya tenemos al ministro de Ultramar con dos tendencias opuestas.  
 Pero hombre, ¡que en moda se va poniendo eso de las tendencias opuestas!  
 Hasta en los individuos.  
 Liberales, por supuesto.  
 Y así están ellos siempre.  
 Indecisos, como burros... entre dos tendencias.

Los generales están descontentos porque el ministro de la Guerra no tiene ni planes ni nada conocido.  
 Para ser *Castillo* solo necesita fortaleza.  
 Y esta... tampoco la tiene.

Hé aquí dos parrafitos del diario mestizo:  
 «El Sr. Abascal dice que no quiere la alcaldía sin facultades completas para abrirnos la gran vía.  
 Y *La Opinion* le a ministra, con tan solem-

ne ocasion, la siguiente reprimenda, mejor dicho, admonición.»  
 Son bonitos ¿eh?  
 ¿Qué intencion se habrá llevado el mestizo autor de esas líneas?  
 ¿Habrá proyectado escribir prosa, ó verso?  
 Quizás haya manejado la pluma, como manejaba el pincel aquel célebre pintor.  
 Salga lo que saliere.  
 Y le salió casi verso.  
 Es decir, prosa mestiza.  
 O quizás haya sido otra su intencion.  
 Estará forrado en poeta, y querrá demostrar de este modo, que aun queriendo escribir prosa le sale verso.  
 A semejanza de aquel Ovidio Nason que *quidquid tentabam dicere, vereus erat.*  
 ¿Quién sabe si el mestizo que escribió aquellas líneas habrá oído hablar del célebre poeta latino?  
 Porque el ser mestizo, no le quitará de haber oído hablar alguna vez de los poetas latinos.  
 Digo yo.  
 De todos modos, tratándose de *hipotéticos*, no hay *hipótesis* maliciosa que no sea verdadera.

Correspondencia

París 18 de Octubre de 1886.

Las rentas francesas han experimentado una baja de más de un franco, desde el Lunes. Esta gran flojedad de los fondos públicos franceses tiene varias causas; el déficit del presupuesto; el peligro de las diversas proposiciones presentadas para alcanzar el equilibrio del mismo; la imposición sobre los réditos que se teme más que nada; la dimisión siempre en suspenso del ministro de Hacienda; las dificultades que el gobierno encuentra para designar el sucesor de M. Sadi Carnot, y por último, los rumores de conversion que han circulado desde la apertura del parlamento. Es sabido, en efecto, que M. Antonin Proust, ha propuesto á las Cámaras de convertir el 4 1/2 por 100 y el 4 por 100 en 3 por 100.

Además de eso, el estado grave de la salud del emperador de Alemania y la cuestion búlgara, cada día más embrollada, inquietan vivamente al mundo financiero y á la sociedad en general.  
 Las noticias que se reciben del extranjero hacen sentir otras peores, y todo esto viene á complicar las dificultades del interior.

El baron Karl Meyer de Rothschild, que ha muerto el sábado, era el jefe de la casa de Frankfurt de donde han salido todos los Rothschild. En Frankfurt enseñan todavía al viajero en la *Juden Strasse*, la modesta casa donde se ha ganado el primer millon de los Rothschild, ese millon que se ha multiplicado tanto despues.

El baron Karl Meyer ha dejado seis hijas: la baronesa Salomon de Rothschild, que dió aquí el último invierno dos bailes maravillosos en su hotel de la rue Berryer; lady Rothschil de Londres; la baronesa James de Rothschild; la duquesa de Grammont, la princesa de Wagram y otra que no está casada.

La muerte de un Rothschild da cierta actualidad á la lista de millonarios que acaba de publicar un periódico financiero de Berlin, y de la que damos un corto resumen:

El ciudadano más rico de la libre América es M. Fay Gould, que posee más de 130 millones de pesos, sea 650 millones de pesetas, los que á 5 por 100 dan 32.500.000 pesetas de renta. Despues vienen primero Jacobo Astor con sus 125.000.000 de pesos y el célebre Vanderbilt 100.000.000.

Hay que mencionar despues MM. Russel Sazs, E. P. Huntington y J. W. Mackay 40.000.000 de pesos, MM. F. L. Ames, 35.000.000, Stewart 32.000.000 madame Hettie Green, 25.000.000 M. H. Payne, 20.000.000 MM. Fred W. Vanderbilt, Robert, Coelet, Ogden Golet y Samuel H. Tilden, 15.000.000.  
 La lista continúa hasta el modesto millon de pesos, que no se cuentan, de tantos como lo seen en América.

*El general Boulanger* tiene la intencion de reclamar á las cámaras créditos importantes para los trabajos militares: se trata nada menos que de aplicar á todos los fuertes cúpulas metálicas.

Los últimos esperimentos efectuados con los obuses y bombas, cargados de materias explosibles, han probado que se deslizan sobre el acero sin producir mas que una especie de rasguño. En la tierra es todo lo contrario; los 5 ó 6 metros de tierra que cubren las casamatas son insuficientes.

El ministro de la Guerra está decidido á acorazar así todas las fortalezas de las fronteras, y va á pedir al parlamento de consagrar desde ahora un cierto número de millones á este perfeccionamiento indispensable.

*Telegrafía de Tulle* que la manufactura de armas ha recibido al pedido del gobierno de diez mil fusiles del nuevo modelo construido por el teniente coronel Lebel.

Este fusil es del calibre de 8 milímetros y tira una bala recubierta de acero y de laton cuya celeridad inicial no es inferior á 530 metros por segundo. La pólvora que se emplea es debida á la experiencia y á los trabajos del coronel Brugere, oficial de ordenanza del presidente de la república y comandante del 12.º regimiento de artillería.

Los fusiles que se van á fabricar en Tulle están destinados á las tropas del Tonkin y á los batallones de cazadores á pié. Se van á ejecutar importantes ensayos comparativos en el campamento de Chalons y en el de la Valbonne antes de tomar una resolucion para la infantería de línea.

*El consejo de ministros*.—Ha autorizado M. Edonard Lockroy, ministro del Comercio á presentar hoy á la mesa en la cámara de Diputados:

- 1.º Proyecto relativo al ejercicio de la farmacia.
- 2.º Proyecto relativo al ejercicio de la medicina.
- 3.º Proyecto relativo á la represion de las falsificaciones de los productos franceses en el extranjero.

*Una correspondencia de Monte-Carlo* refiere que varios jugadores de ruleta, riñeron por una cuestion de juego, el Sábado. Despues de haberse injuriado, se dieron de golpes, y hubo una de bofetadas y de puñetazos, que no habia más que ver. La cosa fué en *crescendo* y concluyeron por salir de los bolsillos navajas y revólvers. Ha habido un muerto y varios heridos.

*La actitud de las potencias y el tratado de Berlin*.—Londres 18 de Octubre.—Telegrafía al *Morning Post* de hoy:  
 «La situación sobre la cuestion búlgara es siempre la misma. Los gabinetes de Berlin y de Viena están completamente de acuerdo sobre este punto, que el tratado de Berlin debe servir de base á la solucion de la cuestion.»

*Política de Rusia*.—Telegrafía de Viena al mismo periódico:

—Hija mia, dijo Sepulcro, la exactitud que habeis empleado en cuidar de mi amigo háme parecido digna de gratitud y recompensa. Estais sin colocacion, no es cierto? Quereis ser empleada en la misma quinta para cuidar de la ropa blanca? Sí, he presumido vuestro consentimiento y lo he ofrecido en vuestro nombre. Arreglaos un poco y partiremos los tres.

Al poco rato paróse un carruaje á la puerta de la casa. Sepulcro se asomó al balcon y reconoció al cochero. Llevóse á sus dos compañeros, hizoles subir al coche antes que él y bajó las cortinillas.

XVI.

Sosteniendo Narciso á su guia, habia llegado por fin á la casa en que sabia M. Chevrier que estaba encerrado Virgilio.

—Vive aquí, preguntó á la portera, un jóven clérigo, el abate Héquet?

—En el tercero, la puerta de la izquierda, respondió.

—Está en casa?  
 —Acaba de entrar.

Condujo el estudiante no sin trabajo al antiguo maestro hasta el piso indicado y llamó familiarmente como un amigo.

Abrióse la puerta y encontróse Narciso frente á una jóven de la talla de Clotilde y poco más ó menos de su edad.

—Buenas tardes, mocita, la dijo, qué bonita te vas poniendo! Está ahí Virgilio?

Miróle la muchacha con ojos avergonzados y balbucó:

—El caballero se equivoca sin duda...

—Eh! no, no me equivoco, repuso el estudiante que veia desde la galería ondular en la otra pieza los negros pliegues de una sotana. Ahí está el que buscamos.. Nada temais soy un mozo discreto.

Y lanzóse en el cuarto alargando la mano al que tomaba por el hijo de la viuda Hequet. Sorprendido por la frialdad del jóven que cerraba la mano ante la suya, detúvose para conetmplarle con mas atencion.

mo os han podido dar mis señas? Yo no las he escrito.

—De qué sirve negar? Estamos seguros...

—De que soy otro que yo? Hasta ahora habia creido lo contrario; pero si estais seguros, me engaño evidentemente. He vivido hasta el presente en un grave error.

—En fin llegaremos de todos modos á la verdad.

—Dudo que el camino que seguís os conduzca á ella.

—Teneis pruebas que hagan constar vuestra identidad?

—Dirigios á vuestro compañero, continuó señalando á Narciso, que es mi compatriota y debe conocerme.

—No, dijo Narciso, no conozco á este caballero.

—No tengais miedo por lo demás; no estoy acusado de ningun crimen.

—Siento mucho no ser el que buscáis, pero cuando se tratara de una recompensa; pero con toda la complacencia imaginable...



He tenido esta mañana entrevistas con tres representantes de las grandes potencias y puedo asegurar á V. que hasta ahora lo que se teme más es que se produzca en Bulgaria un accidente que conduzca al general Kaulbars ó á cualquiera otro agente de Rusia. Semejante acontecimiento podría forzar la mano del gobierno ruso, y parece que los agentes de Rusia en Sofía y fuera de ella tratan de suscitar un incidente cual-

quiera. Los representantes de las grandes potencias no han participado á tomar parte en los actos de los agentes rusos; estos actos son exclusivamente á la iniciativa del czar. No poder decir que el emperador continúa pensando en Bulgaria, y que se consideraría satisfecho si la influencia de Rusia en Bulgaria volviese á ser otra vez lo que era hace cuatro años. Acaba de haber una gran irritación en esta ciudad contra los periódicos franceses que quieren hacer creer que existe un acuerdo entre Rusia y Turquía, cuando la Puerta continúa obrando de concierto con las otras potencias.

Londres 18 de Octubre.—Telegrafía de Petersburgo al Standard de esta mañana: En los círculos diplomáticos no se dá la menor importancia á la noticia de la ocupación de la Bulgaria. El gobierno ha recibido la seguridad de las potencias no se opondrían al regreso del príncipe Alejandro en Bulgaria, aunque fue elegido.

Asuntos de Egipto.—Telegrafía del Cairo Daily Chronicle, de esta mañana. «Habiendo sido de origen oficial, que iban á hacerse camiones importantes en el ministerio, fui á ver á el señor Bajá para saber lo que había de cierto. Me dijo que no sabía si la noticia era cierta ó no, pero que la situación era muy crítica. El tribunal de apelación ha anulado la sentencia que condenaba á prisión perpétua al secretario de un periódico oficial, por haber envenenado á un funcionario. Esto ha producido un gran escándalo. Es la segunda vez que se presenta igual caso desde hace algún tiempo, lo cual demuestra la corrupción de los tribunales indígenas.»

Bucharest 17 de Octubre.—A pesar de sus declaraciones, los búlgaros están inquietos. Las autoridades creen ver en todas partes conspiraciones. Lo cierto es que la situación financiera es tan precaria que puede provocar un movimiento contra la regencia. Las cajas del tesoro están vacías: en Roustchouk los oficiales vienen cada día á cobrar su sueldo en la caja del telégrafo y los funcionarios hacen lo mismo en la caja de las aduanas.

La opinión en Constantinopla.—Varna 17 de Octubre. Nos dicen de Constantinopla que la manera de obrar del general Kaulbars en Bulgaria es juzgada muy severamente en los círculos diplomáticos. Hasta los rusos encuentran su actitud inexplicable y dicen que el gabinete ruso es extraño á ella.

Ultima hora.—Segun noticias de Sofía, la situación es menos grave y el gobierno búlgaro está en vísperas de entenderse con Rusia.

El duque de Fernán-Núñez, ex-embajador de España, ha llegado esta mañana á París.

Bolsa.—4 1/2 por 100, 110'28; 3 por 100 id., 82'35.—Exterior español, 63'50. Norte de España, 385.—Zaragoza, 353'75.

DE MADRID.

Barcelona 19.—Interior, 62'77; exterior, 63'95.  
Madrid 19.—4 por 100, contado, 62'55.  
Fin de mes, 62'55.  
Exterior, 63'70.  
Amortizable, 77'00.  
Cubas, 93'94.  
Banco de España 356 operaciones.

Ha sido denunciado el número de El Progreso correspondiente al día de ayer.

Mañana publicará El Resumen un importante documento firmado con iniciales, en el que se relata por parte de elementos no oficiales, todos los sucesos del 19, con detalles del origen del movimiento, curso que llevaron los sucesos y resultado de los encuentros entre las tropas sublevadas y leales.

Telegramas de Turquía recibidos en la legación, afirman que á las procedencias de Málaga se le han impuesto diez días de cuarentena y no quince como ha dicho la agencia Fabra.

Desde las cinco y media de la tarde á las ocho de la noche han estado los ministros reunidos en consejo bajo la presidencia del Sr. Sagasta. Como en los anteriores han continuado los consejeros guardando la más absoluta reserva.

Sin embargo se presume se deben haber ocupado de ultimar la combinación de personal; de las reformas militares; de la organización de la inspección de policía, y de los importantes documentos que se han descubierto, en la que aparecen complicadas en los sucesos del 19 personas de reconocida talla política.

Al decir de muchos la cosa no resulta tan clara ni de tanta importancia como se creyó en un principio, pero que sin embargo darán la luz suficiente para que aparezca pulverizado en las Cortes algún conocido hombre público.

Pasado mañana aparecerá en la Gaceta el decreto nombrado sub-secretario de Gobernación al Sr. Merelles.

La Gaceta también publicará el viernes los decretos de alto personal que firmará la regente en el consejo del lunes.

Sigue la animación política. Los valores han experimentado un pequeño descenso.

En el salón de conferencias del Congreso, bastante animación.

La censura contra el gobierno por la reserva guardada, respecto á los acuerdos que toma en los consejos, es casi unánime, por que dicen que con ese procedimiento dan ocasión á que cada periódico invente los consejos á su manera lo que hace que la opinión marche estraviada y sin saber á qué atenerse.

DEL EXTRANJERO.

(De nuestro corresponsal.)

París 19 (6'25 tarde).—4 por 100 exterior español, 63'10.

Todos los esfuerzos hechos por los amigos de los señores Zorrilla y Castelar, para conseguir que éstos celebraran una entrevista, han resultado estériles.

Los jefes de ambos partidos republicanos se han negado en absoluto á celebrar la pretendida conferencia.

Se hallan los ministros reunidos en Consejo bajo la presidencia de M. Grevy, y se espera con confianza en que el ministro del Interior Sr. Garries, retire su dimisión, haciendo lo propio el de Hacienda.

Sin embargo de esto, los radicales afirman que la conjuración de la crisis no es nada más que un aplazamiento, porque la derrota sufrida ayer por el gabinete, le ha dejado imposibilitado para continuar rigiendo los destinos del país.

Viena 10.—Han principiado á circular varios candidatos para suceder al príncipe Alejandro en el trono de Bulgaria, en vista de las concesiones hechas por Rusia.

El que hasta ahora reúne mayores probabilidades de sucederle, es el príncipe Fernando Coburgo Gotha.

Noticias

El Ilmo. Sr. Obispo de Cádiz se halla actualmente en Puente-Viesgo, haciendo uso de aquellas salutíferas aguas.

Ayer hemos tenido el gusto de saludar á su dignísimo capellan, nuestro querido amigo don Antonio Morales, quien permanecerá dos ó tres días en esta población.



Ayer falleció en el convento de Carmelitas de Maliaño, la su-priora de la misma santa casa, la virtuosísima sor Zoila, una de las dos únicas monjas que quedaban de la primera comunidad del propio convento, de que eran fundadoras, y donde ha causado profunda pena la muerte de la ejemplar religiosa. No la causar menor en este pueblo, donde la finada era muy conocida por sus relevantes cualidades, siendo sentir de todos que ya goza ella la gloria de Dios, á donde la habrán llevado sus extraordinarias y heroicas virtudes, la mayor de las cuales fué una ardientísima y sublime caridad. De todas suertes, esperamos que nuestros católicos lectores pedirán á Dios, como nosotros lo hacemos, el descanso eterno del alma de la bonísima sor Zoila, modelo de santidad.

La guardia civil del puesto de Los Carrales ha detenido y entregado á la autoridad competente á Alfonso Abascal, Alberto Blanco, José Moral, Tomás Nuñez y Victor Gonzalez, vecinos de los pueblos de Villayuso y Villasuso por conducir con sus respectivos carros carbon de roble procedente de corta fraudulenta hecha en el monte Ruciera, del ayuntamiento de Cieza.

Ha sido declarado cesante el administrador de correos de Villacarriedo, D. Antonio Celestino Cobo.

Para la construcción del puente de Arrudo, sobre el rio Nansa, en Herrerías, se ha recaudado hasta ahora la cantidad de 7.982,62 pesetas. El puente estaba ya terminado el día 15, y

solo falta pintar las maderas, para preservarlas de la intemperie y la humedad.

Cartas detenidas en esta administración de Correos por insuficiente franqueo y falta de dirección:

- N.º 5.—D. Francisco Perez.—Calvos de Raudín.
- Id. 10.—Doña Melchora Rojo.—Los Corrales.
- Id. 3.—Cabo de matrícula.—Suances.
- Id. 4.—Doña Facunda Manteca.—Corbera, (Toranzo).
- Id. 11.—Doña Angela Imas.—Bilbao.
- Id. 21.—Doña María Antonia de Amparat.—Bermeo.
- Id. 7.—Sr. Director de Securitas.—Madrid.
- Id. 8.—D. Manuel Vega y Vega.

Ayuntamiento.

Sesion celebrada en el día de ayer. Se aprueba el acta de la anterior con una aclaración hecha por el Sr. Bolado.

Se eligió á D. Manuel Ojuncó para sustituir al Sr. Echegaray en el cargo de vocal de la junta de asociados.

También se eligió á D. Pedro Lavin y á don Esteban Polidura para reemplazar á los dos individuos que han dejado de pertenecer á la Junta del censo.

Se cursó á la comision de Hacienda una comunicación del director de la caja general de Depósitos de cuyo contenido no hemos podido enterarnos bien.

La comision de Policía informará si debe accederse á la petición hecha por el coronel del batallón de Bailén, para que se dote del servicio de agua al cuartel de San Felipe.

El Gobernador militar de la plaza, pidió por medio de una comunicación al Ayuntamiento el traslado de las oficinas de Reserva y Depósito á otro local que reúna mejores condiciones que las que tiene el que hoy ocupan.

Dictaminará en este asunto la comision de Hacienda, á la cual pasó también la factura de créditos contra el Ayuntamiento, enviada por el Director Gerente de la sociedad anónima de Abastecimiento de aguas.

Con motivo de haber dimitido de su cargo el guardia municipal Timoteo Gonzalez, se declaró amortizada la plaza.

A D. Ramon Hervás, vecino de Cajo, se le negó el permiso que solicitaba para cortar un árbol que se halla cerca de una finca suya, y solo se le autorizará para que corte algunas ramas del mismo.

Por 11 votos fué nombrado oficial segundo de la secretaría municipal, don Gregorio Perez Prieto.

Para la misma plaza obtuvieron 3 y 5 votos respectivamente don José Ferrer y don Santiago Toca.

Se aprobó un dictamen de la comision de Hacienda, con el que se mostró en un todo conforme la de Obras, y en el cual se rebatía lo dicho por la Junta de Sanidad, en su informe relativo al cementerio de Ciriego.

En concepto de la Comision, solo hay utilizables en aquella necrópoli 12.728 metros cuadrados de terreno, contando con los 5.150 de arroyada, y á juicio de la Junta de Sanidad, la cantidad de metros cuadrados que pueden aprovecharse para enterramientos, asciende á 20.640.

La Comision, despues de hacer constar la sorpresa y el profundo sentimiento con que ha observado que del informe aludido tuvo noticia el público antes que la corporacion municipal, y despues de dar como seguro que la gran diferencia que existía entre las dos cantidades apuntadas, reconocía como causa el hecho de haber sumado dos veces la junta la cifra á que asciende la extensión, de la arrojada, terminaba su dictamen diciendo que el cementerio de Ciriego no es bastante para llenar las necesidades de la ciudad, que en él no hay terreno bastante para enterrar por más de tres años.

Se le concedió un mes de licencia al concejal D. Evaristo Lopez Herrero.

La comision del municipio encargada de gestionar con la Diputación acerca de la devolución de los terrenos denominados La Alfonsina, propuso, de acuerdo con esta, pedir al gobierno la permuta de estos terrenos por el cuartel de San Francisco, la Diputación y la administración de Correos.

De acuerdo con un informe de la comision de Obras, se determinó que el arquitecto municipal haga su reconocimiento en todas las repisas y cornisas de los edificios, empezando por los del muelle, con objeto de evitar desprendimientos que produzcan desgracias.

A la comision de Gobierno interior se cursó un escrito del concejal Sr. Perez Martinez, pidiendo que se sostenga firme el derecho que asiste á la comision de Policía, para reconocer los artículos de consumo y mandar muestras de ellos al laboratorio químico, con el fin de que sean reconocidos.

El arquitecto procederá al deslinde de terrenos que posee en Piquío don José Torre, con objeto de que si resultan propiedad del Ayuntamiento los en que don José Arrúa, hizo la explotación de una cantera, pague este señor la cantidad que

le corresponde por metro cúbico, como se tenía acordado.

Se levantó la sesion.

A D. Antonio Membilla se le han concedido ocho dias de próroga para tomar posesion de su cargo de capataz del penal de Santoña.

D. Francisco Gutierrez ha sido confirmado en el cargo de cartero de Valdeprado.

Ha sido nombrado administrador de correos de Villacarriedo D. Gregorio Perez.

Mr. Burel, ó sea el hombre antilope, que, como saben nuestros lectores corrió el domingo último en la Plaza de la Libertad, dejando muy complacido á todo el público, dará hoy á las tres de la tarde una segunda funcion en el mismo paseo.

El andarín se propone dar 70 vueltas á la plaza, en el trascurso de una hora y treinta y cinco minutos, y dar, en las últimas vueltas, un salto por sobre una valla de 1 metro y 10 centímetros de altura.

Audiencia.

Ayer tomó posesion de su cargo, con las formalidades legales, el magistrado de esta Audiencia don Protasio García Bernardo.

El día 18 del actual, ha comenzado á usar de la licencia que le fué concedida por el presidente de la Audiencia del territorio, el juez de instrucción de Reinosa don Javier Muñoz y Gamiz, quedando encargado de la jurisdiccion el juez municipal del distrito.

Mañana se verá en juicio oral y público ante la seccion primera de esta Audiencia, la causa procedente del juzgado de Cabuérniga contra Francisca Vega y Gomez, por hurto.

Se ha puesto á la venta en todas las boticas y droguerías de Santander, un específico, cuyo inventor ha dado el nombre de Huguina, y que destruye de un modo tan rápido como seguro, y sin causar el mas mínimo dolor, los callos, ojos de gallo, y verrugas.

Personas que han hecho uso de este específico nos manifiestan que han obtenido con él excelentes resultados, por lo cual no dudamos en recomendarlo á nuestros lectores, seguros de que con la Huguina, han de sentir en la estirpacion de las citadas deformidades, los mismos efectos que señalan los prospectos distribuidos entre el público.

Al mismo tiempo que hacemos esta recomendación específica, por la atención que ha tenido de enviarnos un frasco del mismo.

Segun informe del P. Fita á la Academia de la Historia, le ha participado don Antonio Lopez Ferreiro que se ha encontrado en el archivo de la Catedral de Santiago de Compostela, el libro VI del Códice Caliatino, que parece fué arrancado del volumen correspondiente del original y que se suponía perdido. Este interesante hallazgo facilitará la edicion de todo el Códice, que dispone aquella ilustrada corporacion por suplemento de los tomos XIX y XX de la España Sagrada.

Garantía de la bondad y cualidades alimenticias del CALDO CIBILS, son los premios conseguidos en todas las Exposiciones en que ha tomado parte.

En la de Buenos-Aires, gran medalla de oro; en las de Blois y Amstendam de 1883 y en la Internacional Higiénica de Londres de 1884, medallas de plata; siendo en estas la más elevada recompensa concedida á los productos de dicha clase. La instalacion del CALDO CIBILS, ha llamado extraordinariamente la atención en la Exposicion universal de Amberes.

EL ZAMORANO

San Francisco, 23, 2.º, y Hospedería y Fonda de las Cruces, Sardinero.

D. BARTOLOMÉ FRESNO advierte á su numerosa clientela que continúa al frente de dichas dos fondas; precios de 3 á 6 pesetas. 119

ANUNCIO

En el acreditado establecimiento del dorador D. Emilio del Campo, situado en la calle de Puerta la Sierra, encontrará el público un surtido completo en estamperia religiosa, especialidad en corazones de Jesus y Maria, espejos y marcos dorados; y molduras para toda clase de estampas. 69

Afinador de pianos y armoniums Medio 25. 4.º 40

Santander.—Imprenta Católica, Puente, 16.



# VAPORES-CORREOS

DE LA  
**COMPANIA TRASATLANTICA** (ANTES DE A. LOPEZ Y COMPANIA).

Servicio para Puerto-Rico, Habana y Veracruz

SERVICIO PARA VENEZUELA, COLOMBIA Y PACIFICO.

SALIDAS: De *Barcelona* los días 5 y 25.—De *Cádiz* los días 10 y 30.—De *Santander*, el 20.—De *Coruña*, el 21 de cada mes.

Los vapores que salen los días 5 de Barcelona y 10 de Cádiz admiten carga y pasaje para LAS PALMAS (Gran Canaria).

Los que salen los días 20 de Santander, 25 de Barcelona y 30 de Cádiz, enlazando con servicios antillanos de la misma Compañía Trasatlántica, en combinación con el ferrocarril de Panamá y líneas de vapores del Pacífico, toman pasaje y carga á flete corrido para los siguientes puntos:

LITORAL DE PUERTO RICO.—San Juan de Puerto Rico, Mayagüez Ponce y Aguadilla.

LITORAL DE CUBA.—Santiago de Cuba, Gibara y Nuevititas.

AMERICA CENTRAL.—La Guaira, Puerto Cabello, Sabanilla, Cartagena, Colon y todos los principales puertos del Pacífico, como Punta Arenas, San Juan del Sur, San José de Guatemala, Champerico y Salina Cruz.

NORTE DEL PACIFICO.—Todos los puertos principales desde Panamá á California, como Acapulco, Manzanillo, Mazatlan y San Francisco de California.

SUR DEL PACIFICO.—Todos los puertos principales desde Panamá á Valparaíso, como Buenaventura, Guayaquil, Payta, Callao, Arica, Iquique, Caldera, Coquimbo y Valparaíso.

Rebajas á familias.—Precios convencionales por aposento de hijo.—Rebajas por pasajes de ida y vuelta.

Seguros.—La Compañía, por medio de sus agentes, facilita á los cargadores el asegurar las mercancías hasta su entrega en el punto de destino.

El vapor

## CIUDAD DE SANTANDER

es el destinado á salir de Santander el 20 de Octubre.

Seguirá viaje á

## VERACRUZ

para donde recibe carga y pasajeros.

Más informes en Santander sus consignatarios los Sres. **Angel B. Perez y compañía**, Muelle, 38.

**A FINIDE LEED, VED Y ADMIRAD.**  
No estaño, no cobre, no verdete.

12 piezas formando un hermoso servicio de plata alféñide, todo por 20 pesetas.

**¡OJO!** Continúa la venta de nuestros servicios de plata alféñide tan apreciados por el público español. Advertimos á nuestros compradores que algunos sujetos anónimos se han atrevido á desacreditar nuestra mercancía vendiendo objetos de estaño sin valor con el nombre de plata alféñide.

### POR 20 PESESAS

que apenas representan la mitad del coste de mano de obra, enviamos el siguiente servicio de mesa, de plata alféñide, que se ha estado vendiendo á 60 francos. Dicho servicio se compone de las piezas siguientes:

- 6 magníficos cuchillos de mesa.
- 6 id. tenedores.
- 6 cucharas para sopa.
- 6 id. para té.
- 1 cucharon para sopa.
- 1 id. para legumbres.
- 3 copas para huevos hervidos.
- 2 tazas de postres.
- 1 hermoso pimentero.
- 1 colador para té.
- 3 magníficos azucareros.
- 6 hermosos apoyos para cuchillos.

42 piezas de plata alféñide, blanca garantizada por diez años. Remitiendo 25 pesetas en billetes de banco y carta certificada, se obtendrá además un servicio de postres de 12 piezas, que hacen con el arriba indicado servicio 54 piezas, franco de porte y á domicilio.

COCINA PARA VIAJEROS.—Un aparato de metal compuesto de todo lo que es necesario para poder asar carne, hervir huevos, té, café, etc. construcción muy ingeniosa. Fácilmente se le puede armar y desarmar. Es muy útil para viajeros, militares y para el uso doméstico.

El precio de este objeto, único por su construcción, 40 pesetas. A cada pedido sirváse añadir el importe de 10 pesetas y 2 pesetas para el porte en sellos de correo y carta certificada.

La expedición se hace con exactitud. Tenemos á disposición del público infinidad de cartas, recibidas de España, certificando nuestro género, las cuales á falta de lugar no podemos publicar. Para recibir estos objetos franco y á domicilio, dirigirse al

Depósito general y fábrica de objetos de plata alféñide,

**M. RUNDBAKIN, VIENA.**—II. Taborstrasse, 28.—(Austria). Catálogos ilustrados con cada envío. En el caso que la mercancía no conviniese, se devolverá el dinero recibido. Los fondos se pueden remitir también á nuestro corresponsal en España

18-3

**F. M. SOLLER et C.**—Barcelona.

# LA VERDAD

DIARIO MONARQUICO.

Puente, 16.—Santander.

Este diario ha entrado en el cuarto año de su publicación y desde que vio la luz pública viene figurando constantemente al frente de los demás periódicos locales, según las notas oficiales, por derechos de timbre que paga á la Hacienda.—Como este es un dato que deben tener muy en cuenta las personas que les convenga ó tengan costumbre de anunciar los géneros ó productos de su industria, se ha hecho una TARIFA especial y sumamente económica de anuncios para cuarta plana, en la que sin grandes dispendios se pueda dar á conocer al público lo que se desea.—He aquí, pues, dicha

TARIFA de anuncios para cuarta plana.

Línea del cuerpo 8, á 5 céntimos de peseta por una inserción.  
" " " " " de 3 inserciones en adelante.  
En tercera plana, doble precio.—Comunicados y noticias, á 25 cént. línea.

## INDICADOR DE SANTANDER Y SU PROVINCIA.

### Correos.

Salidas de la Administración:  
Correo general, á las 1'45 tarde.  
Para Bilbao, á las 3'30 t.  
Para Torrelavega, á las 5'30 t.  
De la estación del ferrocarril salen: el correo á las 2'15 t., y el de Torrelavega á las 6.

Llegadas:  
El correo general, á las 4'30 t.  
El de Torrelavega, á las 9'25 m.  
El de Bilbao, á las 9'30 m.

Servicio de reja.—De 8 á 12 m. y de 5 á 7'30 t.

Certificados.—De 8 m. á 1 t.  
Recepcion y entrega de valores y papel del Estado.—De 9 m. á 1 t. y de 6 á 7 t. solo para entregar.—Para Bilbao de 2 á 3 t.

Vapores trasatlánticos.—Línea española.—Llegan el 1.º, 10 y 23 y salen el 20 de cada mes.

Línea francesa.—Salen para la Habana y Veracruz el día 22 y el 26 para Colon.

### Ferrocarril del Norte.

Salidas de Santander:  
Mixto, hasta las Caldas, á las 7 m.  
Correo, á las 2'15 t.

Mixto, hasta Bárcena, á las 6 t.

Llegadas á Santander:  
Mixto, de Bárcena, á las 9'25 m.  
Correo, á las 4'30 t.

### Servicio de bahía.

La Corconera.—Servicio de invierno: De Santander al Astillero, á las 8'45 y 12 m.; 2, 3'30 y 5'15 dicrecional t. Del Astillero á Santander, á las 8 y 10 m.; 1, 2'45 y 4'45 t. De Santander al Cespodon, á las 8'45 y m.; 3'30 t. Del Cespodon á Santander, á las 7'45, y 9'45 m.; 4'30 t. De Santander á Pedreña y Puntal, á las 7, 8'30 y 11'30 m.; 2 y 3'30 t. Del Puntal y Pedreña á Santander, á las 7'45, 9'15 y 12'45 m.; 2'45, 4'15 y t.

### Diligencias:

Para Bilbao.—Todos los días á las 6 m. y 3'50 t. (correo).  
Para Ampuero.—Los días impares, á las 7 m.  
Para Laredo.—Los días pares, 7 m.  
Para Santoña.—Diaria, á las 3 t.  
Para Ramales.—Diaria, á las 2 t.  
Para Castro-Urdiales.—Diaria, 7 m.  
Para Ramales.—Diaria, á las 2 t.  
Para Oviedo.—Diaria, á las 6 m.

## CARNES BARATAS.

En la tabla de carnes de MIGUEL ANGULO, plaza de Atarazanas, se venden Faldas de res y ternera á 55 cént. el 1/2 kilo. Piernas y chuletas . . á 65 id. el id. id.

3-3

EN LA  
**VILLA DE MADRID.**  
Blanca, 12,

Existe gran novedad en coronas fúnebres. **Existe gran novedad en coronas fúnebres.**  
Se vende verse, y se hacen envíos en vista de los datos.

8. 11. 14. 17. 20. 23. 26. 29

## AL MAGISTERIO

Libros de escuelas que se hallan de venta en la Librería Católica Puente 16.

Instrucción Primaria, de Rueda, á 7 reales.

Compendio de Historia Sagrada, de Ignacio Calonge, á 4 reales.

Juanito, de L. A. Parravicini, á 4 reales.

Elementos de Geometría, de Faustino Palucie, á 3 reales.

Aritmética de J. Cortazar á 4 reales.

Epítome de Analogía y Sintaxis, La Academia, á 3 reales.

Prontuario de Historia de España, del Dr. Terradillos, á 4 reales.

El Evangelio de los niños, Idem á 3 reales.

La Antorcha de la Juventud, de Urbano Dargallo, á 4 reales.

El Amigo de los Niños, de Sabatier, á 2 reales, y á 4 reales.

Catecismo Histórico, de Fleury, á 2 reales.

Guía del ama de Casa, de Yeves, á 4 reales.

La Escritura, de Diego, á 4 reales.

Guaderno 5.º de Lectura, de Avendaño y Cardenera, á 4 reales.

Compendio de Urbanidad, de Carreño, á 4 reales.

Páginas de la Infancia, de Terradillos, á 4 reales.

Cilabarios, 20 céntimos.

Aritmética, de Vallín y Bustillo, á 4 reales.

Catecismo Histórico, de Fleury, á 4 reales.

Libro segundo, 1 real.

Cuaderno de Lectura, de Aranda, á 4 reales.

Método Práctico, de Naharro, á 2 rs.

Cartilla Agraria, de Oliván, á 4 reales.

El Consejero de las Niñas, de Escudero, á 4 reales.

Fábulas, de Iriarte, á 4 y á 2 reales.

Gramática Castellana, de Herranz y Quirós, á 4 reales.

Manual de Agricultura, de Oliván, á 7 reales.

Guía del Artesano, de Palucie, á 4 reales.

Geografía, Idem, á 4 reales.

Fábulas de Samaniego, á 4 y á 2 reales.

La Ciencia de la Mujer, de Cardenera, á 4 reales.

Abecedario de la Virtud de Raja á 8 reales.

Caton metódico, de D. José González Seljas, á un real.

A LOS

## SEÑORES SACERDOTES

Libros que para uso de los señores Sacerdotes, se hallan de venta en la Librería Católica, Puente, 16:

*Herdt.* Sacrae Liturgiae Praxis. Tres tomos en un volumen, 42 rs.

*Theologiae moralis*, por Alsina, dos tomos, 60 rs.

*Catecismo de San Pio V.* Un tomo, 34 rs.

*Tesoro del Sacerdote*, por el R. P. Mach, 9.ª edición. Un tomo, 30 rs.

*Tesoro del catequista*, por el R. P. Mach. Un tomo, 20 rs.

**Obras predicables.**

*Jesucristo predicado*, por Planas. Dos tomos, 48 rs.

*El catequista orador*, por Planas. Dos tomos, 44 rs.

*El Cura en el púlpito*, por Planas. Tres tomos, 70 rs.

*Coleccion de selectos panegiricos*, por Claret. Once tomos, 110 rs. Todas estas obras se hallan muy bien encuadernadas.

*Breviarios*, en cuatro tomos, lujosa encuadernación, papel china, última edición, á 8 y 9 duros.

*Totum*, elegante encuadernación, buena letra y papel, á 72 rs.

*Horae diurnae*, elegante cubierta, papel china, 26 rs.

*Officia votiva*, papel china, 8 rs.

*Rituale Romanum*, hermosa encuadernación, 30 rs.

*El mismo*, tamaño algo mayor, papel china, con caja, 36 rs.

*El mismo*, de mayor tamaño que los anteriores, elegante papel, gruesa letra, con caja, 80 rs.

Además se encuentran otros muchos libros como *Misales*, *Semana Santa* en latin, *Misas nuevas*, todo á precio muy arreglado.

## FERNANDEZ Y GUTIERREZ

2 - Carbajal - Almacén de yeso, cal, ladrillos, Tabla de Francia en construcción anchos.—Fajos para cielos, Merced á su fábrica movida á vapor pueden servir el yeso con toda seguridad y economía.—Su buen estado siempre reciente.—En este caso pueden verse las magníficas obras á mármol y Portland de la acreditada fábrica de Bilbao de D. Simon...

## D. VICENTE DEL VILLAR

Médico-cirujano dentista, Atarazanas 6, principal, izquierda. Consultas médico-quirúrgicas. Operaciones de boca. Dentaduras artificiales, empastes y orificaciones. Precios módicos.

## Sin Competencia Astorga

GRAN FÁBRICA DE CHOCOLATES elaborados á brazo, y de varias clases queo de cera de abejas, de todas dimensiones y pesos de D. GIL ROMERO E HIJOS. Casas en Benavides de Orbigo (Astorga) y en Cion (Zamora).

## ATENCION.

El charlatanismo social por el R. P. FELIX, de la Compañía de Jesús. EL "NUEVO TESTAMENTO" Y LECCIONES DE HISTORIA SAGRADA por el Presbítero Licenciado D. FERMIN BAIGORRI, ex-profesor de Religión y Moral en la Escuela Normal de Maestros de Logroño.

Obras aprobadas por la autoridad eclesiástica y declaradas de texto real orden de 13 de Abril de 1888. Se venden en Santander en la imprenta y Librería Católica de "Verdad," Puente, 16, al precio de pesetas los dos juntos.

## El niño amante de la Virgen

Devocionario sumamente útil para niños y congregaciones de la Santa Ma Virgen, compuesto por el Sr. Manuel Lasaleta, de la Compañía de Jesús. Cuarta edición impresa con tinta en excelente papel, y aumentada considerablemente. Se vende á 20 céntimos de peseta uno en tela y á 30 con cortes dorados. De la tercera edición se venden en Santander, Puente, Librería Católica á 76 reales el 400.

## DEVOCIONARIOS MANUALES

por los Padres de la Compañía de Jesús. A 1 peseta y á 40 céntimos. DEVOCIONARIOS ESCOGIDOS por los mismos Padres, en pasta de canto dorado, á 8 y 12 rs. Con el canto dorado, á 16 y 24 rs.—Se venden en la Librería Católica, Puente, 16.

## Lecturas recreativas

por el R. P. Coloma, de la Compañía de Jesús, año 1885. Forma un precioso volumen, lujosamente encuadernado, 8 rs.

**Convulsiones**  
PRESERVATIVO SOBERANO y Curación inmediata CON EL USO DEL COLLAR de la BUENA MADRE. PRECIO 3 fr. 25 con la EXPLICACION. Expedición á Vista de Correo con la explicación contra mandato postal á la orden de **R. BRULLIARD** 20, rue Lamartine, PARIS

## OBRAS de D. Santiago José García Maza

Catecismo de la Doctrina Cristiana explicado Historia para leer el cristiano desde la niñez hasta la vejez, ó sea Compendio de la Historia de la Religión. Sermones publicados por el autor. Diario de la Piedad, ó breve reglamento espiritual. Se venden en la Librería Católica, Puente, 16, Santander.